
随着国家出台一项项创业鼓励和扶持政策， 创业已成为当下热
词。 青年创业者往往有激情， 敢于拼搏， 但在近日团市委发起的一
个创业论坛上， 专家和投资人聊起创业话题， 却认为激情和敢拼对
青年创业者来说远远不够。
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□本报记者 王香阑

餐厅有权扣压
员工的健康证吗？

【边聊边论】

青年人创业
应具备哪些素质？
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创新工作室如何
助力职工技能提升？

遇困难逾六成创业者
选择求助家人

刘平青： 在京的创业青年群
体呈现年轻化趋势， 平均年龄为
32.5岁。 超过半数的青年属于北
漂一族。 对经济收入和社会福利
的满意度不高 ， 推动他们去打
拼、 去奋斗、 去创业。 创业需要
有梦想， 也要有理性， 有辛勤的
付出。 作为青年群体， 创业后，
不是说仅仅有一个梦想就能够赚
到钱， 就能够实现价值， 而是要
全身心投入到创业积累、 创业打
拼中， 过程很愉悦， 也有很多艰
辛。

创业青年的家庭依存度比较
高 ， 就是需要有一定的资源支
持， 包括情感的支持和亲人的认
可。 遇到困难时， 六成以上创业
者首先找的是家人和亲戚， 另外
创业资金的来源也主要靠个人和
家庭。 家庭在创业创新过程中，
扮演了非常重要的角色。

创业方向的选择
比行动更重要

盛希泰 ： 我做过 20年证券
业， 三年前离开证券公司， 现在
在做天使投资。 做教育创业的很
多， 我几乎每天都会收到关于教

育创业的案例； 以及健康项目，
基因工程包括干细胞工程无比发
达， 这也是一个很好的方向， 跟
时代合拍。 还有跟移动互联网有
关的项目， 移动互联网不仅成为
我们的生活方式， 还会改造整个
人类， 所有行业都会被颠覆和革
新。

创业不是每个人都适合， 我
觉得只有 1%的人适合做CEO。
你可以跟别人一起合作， 也可以
成就伟大的事业。

刘平青： 从我们为在京创业
青年做的调研看， 创业群体整体
向好， 盈利、 保本、 亏本的个体
户各占1/3， 高科技创业的发展
潜力比较大。

秦君： 这个时代太酷了， 只
要你有一个想法， 就有人可以给
钱 ， 酷 到 你 可 以 拿 别 人 的 钱
来 创 业 ， 过去再倒退十年完全
不 现 实 。 尽 管 今 天 的 创 业 门
槛 很 低 ， 但是创业依然很难 ，
因为门槛越低， 选择越重要， 尤
其是创业的方向。 真的没有那么
容易。

秦君： 我研究过硅谷跟中国
在创业环境上最大的区别， 第一
个就是导师， 我们的导师能力不
够， 很多导师鼓励和容忍失败的
能力不够， 中国大部分天使投资
人都不是自己经历过创业， 失败
过 、 成功过 ， 其实我们很缺这

个。
钱本身只是一个资本， 资源

带资本才是最重要的； 能够找到
愿意沉下心， 一直帮你看方向的
人也非常重要。 创业是人生一个
很好的选择， 可以实现梦想和理
想； 创业也是一条不归路， 你的
选择永远比行动重要。

高建： 如果对机会的认识仅
仅是说这个市场有多大， 这个不
是你的机会， 在中间小门里面的
机会才是， 你要把资源匹配上。
比如你要做集成电路设计， 就要
有专业的技术人员， 需要大量资
金 。 可实现的机会 ， 第一是需
求， 第二是资源整合， 第三是一
个非常有能力的团队 。 只有这
样， 你才能抓住机会。

青年创业者
应具备三项素质

高建： 青年创业者应具有的
素质 ， 一个是学历 ， 一个是能
力， 另外一个是经历。

从学历看， 你做的行业门槛
比较高 ， 意味着竞争力会小一
些 ， 因为别人想进这个行业很
难。 可以看到教育程度越高的创
业者， 更倾向于在门槛高的层面
去创业， 而且基于机会型的创业
动机比较多。 生存型创业者就是
基于个人的压力， 不得不创业，

这种情况的创业跟机会型创业是
不一样的。 机会创业更有价值，
更有选择 ， 可以选择很多的市
场， 有非常好的效益。

此外， 受教育程度越高， 获
得的创业资源数量会越高， 规模
也更大， 自主技术也更多。 拥有
非常好的学习基础和基本技能，
在创业方面更有条件。

从能力看， 虽然说创业有人
走的路很长， 20年也不能取得很
大 成 就 ； 有 人 走 的 路 很 短 ，
三 四 年公司就上市了 ， 这里面
有运气在内。 但不管哪个方面，
你都要具备驾驭企业从小到大的
发展和管理能力， 可以不停地解
决创业过程中一项一项的难题，
否则没办法让企业迅速发展下
去。 越善于管理企业， 创业就会
越成功。

有效的创业者是把理论和实
践紧紧结合的， 创业能力主要来
源是工作实践， 其次就是总结和
思考， 即观察力、 创新力和执行
力。

青年人没有这样的条件， 就
需要有创新能力。 知识基础是创
新的前提， 没有创新能力， 要不
然看不清市场， 或者看清市场却
没有技术， 就没有办法抓住你的
行业。 青年人把年轻转化成知识
基础， 还有经历的积累， 才有可
能实现创业梦想。

□本报记者 任洁 文/摄

米晓娜： 我是一名大学二年
级的学生， 因家境困难， 从大一
起我就利用课余时间打工。 2014
年暑假时， 我被一家快餐店招为
小时工， 经理说必须有健康证才
能上岗， 我就到医院去办了。 上
班时， 主管将健康证收走， 说经
常有人来检查员工是否执合格证
件上岗， 所以必须放在店里。 近

日我想换一家打工单位， 但经理
说春节将近小时工不好找， 让我
坚持工作到3月份， 否则健康证
不退。 请问： 健康证是我自己花
钱办的 ， 快餐店有权扣着不给
吗？

胡芳： 《劳动合同法》 第九
条规定， 用人单位招用劳动者，
不得扣压劳动者的居民身份证和

其他证件 。 该法第八十四条规
定， 用人单位违反本法规定， 扣
压劳动者居民身份证等证件的，
由劳动行政部门责令限期退还劳
动者本人， 并依照有关法律规定
给予处罚。 所以， 快餐店扣压您
的健康证是违反上述法律规定
的， 您有权要求单位返还。 如果
对方拒不返还， 建议您到快餐店

所在地的劳动监察部门进行举
报。

市总工会 “1+15” 文件指
出， 将在未来5年内， 发展500家
市级创新工作室， 完善职工自主
创新助推平台， 激发技能人才创
造活力。 那么， 职工创新工作室
是如何助力职工技能提升的？ 易
智瑞esri （中国 ） 职工创新工作
室负责人董平和大家分享了他们
的创新经。

记者： 请谈谈职工创新工作
室的创新理念是如何形成的？

董平 ： Esri （中国 ） 创新工
作室主要致力于推广国外先进的
GIS （地理信息系统） 理念、 技
术和应用， 推动中国空间信息产
业的发展。 多年来， GIS一直是
面向政府、 企业进行推广， 普通
大众接触较少。 但是， 我们的技
术人员在工作过程中发现， 一些
用户个人也有地图绘制的需求。
如爱旅游的人， 他们希望把自己
去过的地方、 发生的故事用地图
的方式展示出来， 与大家分享。

我们的美国老板杰克在开会
时也常说， 希望GIS不仅仅局限
于专业人士， 而是能像 iPhone一
样 ， 让每个人都能进行简单操
作， 绘制属于自己的专属地图。
这是Esri （中国） 研发 “地图故
事” 在线制图平台的主要原因。

点评： 职工的技术创新往往
来源于实际工作 。 针对用户需
求， 进行相关产品研发， 将专业
技术简单化， 让每个人都能参与
进来， 大大提升了创新成果的经
济社会效益。

记者 ： 在产品创新过程中 ，
如何帮助职工克服困难， 提升技
能水平？

董平： 我们创新工作室共有
8人， 分别负责产品设计、 产品
开发和策划推广。 因为专业性较
强， 所以公司和工会十分重视职
工的技能培养。 为了调动大家积
极性 ， 工作室还开展了 “一帮
一” 创新小组计划， 每两个人可
以成立攻关小组 ， 申报创新课
题 ， 工作室为小组创新提供条
件。 另外， 我们还开展职工外部
培训， 对表现优秀的职工进行创
新奖励， 由公司直接划拨奖金。

在创新过程中， 也会遇到很
多问题， 这就需要创新工作室的
成员一起去解决 。 以 “地图故
事” 的研发为例， 我们在进行产
品设计时， 经过了很多轮修改和
调整， 还邀请用户体验， 提出改
进意见。 虽然困难很多， 但大家
一直在努力， 从来没有放弃过。
“地图故事” 自2013年5月份上线
后， 已经发展了几千名会员， 分
享的作品也达到几千张。

点评： 通过 “一帮一” 创新
小组、 职工培训、 创新奖励等多
项措施， 大大激发了职工的创新
积极性。 成员们为着同一个目标
共同努力， 也让创新工作室的创
新氛围更浓。


